

VARIOS AUTORES: *La economía andaluza ante la Unión Europea*
(Universidad de Sevilla. Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales. *La economía andaluza ante la Unión Europea*. Edita: Caja San Fernando. Sevilla, 1994. 111 págs.)

POR MARÍA JOSÉ RODRÍGUEZ GUTIÉRREZ*

Resulta gratificante leer un trabajo relacionado con la actividad económica en Andalucía, sobre todo para aquellas personas que estamos interesados en analizar la realidad económica y social de la región andaluza. Si además, el estudio pone de manifiesto algunos aspectos concretos de esta realidad en comparación con la Unión Europea, la publicación del mismo resulta de un extraordinario interés.

Este es el caso del libro que estamos comentando, *La economía andaluza ante la Unión Europea*, que recoge un ciclo de conferencias impartidos por cuatro profesores universitarios y organizado por la Caja San Fernando de Sevilla y Jerez. En dichas conferencias se han tratado diferentes aspectos de la economía andaluza relacionados con la Unión Europea, se han planteado distintos problemas y se ha intentado buscar posibles soluciones a los mismos.

El contenido del libro se estructura en cuatro partes que se corresponden con las cuatro ponencias realizadas por los profesores, cada una de las cuales se refiere a un aspecto diferente de la realidad económica en Andalucía. Al final de cada ponencia se acompaña un breve currículum del autor de la misma.

La Política Agrícola es el tema elegido por el profesor JOSÉ VALLÉS FERRER, Catedrático de Política Económica de la Universidad de Sevilla. En su conferencia, el Profesor Vallés no se limita a explicar la problemática de la agricultura en Andalucía, sino que previamente realiza un análisis de la situación de la economía española en 1993, basándose para ello en numerosa información cuantitativa. Seguidamente hace una exposición de las más destacadas características de la agricultura andaluza, para pasar a reflexionar sobre los objetivos de la política agrícola y la necesidad de poner en marcha el Plan de Desarrollo Rural de Andalucía como instrumento a utilizar para la consecución de los objetivos por él planteados. Esta estructurada descripción de la situación agrícola en Andalucía hace cuestionarse al lector sobre las posibles medidas a tomar en este campo de la economía, cuestiones a las que encontramos respuesta mediante una detallada y amplia propuesta de política agrícola en la que se describen las acciones a realizar en lo que se refiere a las estructuras agrarias.

* Departamento de Economía Aplicada I. (Universidad de Sevilla).

El autor también se preocupa de enmarcar la agricultura andaluza en el seno de la Política Agraria Comunitaria y de elaborar una serie de medidas y compromisos a los que considera imprescindible llegar. Para todo ello se apoya en un análisis de numerosos datos sobre la situación de la agricultura en Andalucía, que recoge y elabora para compararlos con los que describen la situación nacional.

Para finalizar, en esta ponencia se realiza una apreciación, desde el punto de vista del Gobierno Andaluz, de los puntos fundamentales del Acuerdo General de Comercio y Aranceles en el tema de la agricultura y se valora las repercusiones que dicho acuerdo tendrá en el sector agrícola andaluz en un futuro próximo.

La segunda ponencia recogida en este libro trata sobre un tema de primera actualidad que interesa a toda la sociedad: el desempleo. Se trata de uno de los más graves problemas de la economía andaluza, sobre el que se ha escrito ampliamente, pero con la diferencia de que en este caso se utiliza un lenguaje claro y fácil de comprender con el propósito de acercar todos los agentes económicos a dicha problemática. El autor de esta conferencia, JOAQUÍN GUZMÁN CUEVAS, es Profesor Titular de Estructura Económica de la Universidad de Sevilla y director de un grupo de investigación en cuyo seno se debate este problema desde la perspectiva de la pequeña y mediana empresa.

En este capítulo del libro se intenta arrojar un poco de luz sobre las causas del paro y las posibles soluciones del mismo, naturalmente referidas al caso de Andalucía. Se parte de los últimos acontecimientos que sobre desempleo se han producido a nivel internacional, queriéndose hacer ver con ello que es este un problema que cada vez preocupa más a los economistas, gobernantes e instituciones. A continuación se pasa a analizar el caso español, criticando la falta de diagnóstico y análisis de lo ocurrido, haciéndose así eco de la opinión de otros muchos profesores de economía. Precisamente por ello, el mérito del profesor Guzmán es realizar, basándose en valiosos datos estadísticos, un estricto análisis de la situación del desempleo en España en comparación con la Unión Europea y la OCDE, centrándose posteriormente en Andalucía.

Una a una se van analizando las distintas causas que generalmente se atribuyen como origen del paro en España, con el objeto de ver si realmente son responsables del problema del desempleo en Andalucía o si existen unas causas diferentes a las generalmente aceptadas. La conclusión a la que nos conduce el autor es que el verdadero problema de desempleo en España, y por tanto en Andalucía, se encuentra en un paro de carácter estructural que tiene su origen en la desocupación que se produce a nivel mundial, en la falta de competitividad de la economía europea y española en particular, pero, sobre todo, en las características propias de nuestro aparato productivo. Es cierto que existe un problema de inflación, de costes financieros elevados y de falta de competitividad de empresarios y trabajadores, pero un estricto análisis sectorial de la economía española, como el realizado por el ponente, nos hace ver que la verdadera causa del desempleo en España se encuentra en una industria pequeña respecto a la media de los países desarrollados y una economía de servicios muy por encima de esta media, siendo estas características de nuestra economía más intensas en Andalucía.

Se acaba esta ponencia con la idea de que toda medida de actuación para solucionar el problema del desempleo en España y Andalucía debe incluirse en un contexto de transformación de la cultura empresarial y de cambio en la escala de valores de nuestra economía. Pero sobre todo se aprende que para solucionar un problema lo primero que se debe hacer es analizar sistemáticamente qué es lo que está ocurriendo.

A ANTONIO PULIDO SAN ROMÁN, Catedrático de Econometría de la Universidad de Madrid, se debe la tercera conferencia recogida en este libro. En ella se realiza una amplia exposición de los condicionantes que la economía internacional y nacional imponen a la economía andaluza. Empieza comentando la dificultad que supone hablar de Andalucía sin referirse al mundo entero, puesto que existen innumerables interrelaciones, sobre todo a través de empresas multinacionales. De forma muy amena y fácil de comprender se describe cómo afectan a los diferentes agentes sociales este mundo cada vez más interconectado, centrándose en el sector empresarial como el grupo social que más duramente se tiene que adaptar a los cambios producidos.

A lo largo de las páginas siguientes, el Profesor Pulido nos habla de la necesidad de una estrategia global y reflexiona sobre lo que él denomina «Ley del talión económico», que se refiere a la normativa a aplicar a aquellas multinacionales que se retiran de la economía española y andaluza partiendo de una situación previa de beneficio. El autor considera perjudicial para la economía la aplicación de esta ley y llama a la recapacitación sobre el actual debate acerca de la importancia de la propiedad nacional de las empresas de un país. En un entorno económico como el descrito se considera que una empresa sólo tiene futuro si resulta competitiva, basando este punto de vista en el estudio de una serie de gráficos y cuadros de elaboración propia.

Se termina planteando la situación en la que se podrían encontrar algunos de los principales países del mundo en el futuro, exponiendo numerosos motivos en los que apoyar una visión optimista respecto a la posición de nuestro país, sin olvidar cuáles deben ser las prioridades de la economía española.

La última de las ponencias es la más breve, pero a la vez la más innovadora en su contenido. EMILIO FONTELA, Catedrático de Contabilidad Nacional de la Universidad de Ginebra, nos quiere mostrar su visión del futuro económico europeo, partiendo de un serio planteamiento de los principales retos de la Unión Europea en un futuro próximo y utilizando un enfoque metodológico prospectivo basado en las políticas recogidas en textos oficiales.

Crecimiento, empleo, competitividad, etc., son algunos de los retos que se presentan en un escenario económico que en principio va a estar determinado por el Plan de Maastricht. Pero si avanzamos en la lectura, se nos enfrenta a una serie de inconvenientes y obstáculos a la solución de los retos planteados. Se inicia así la aportación más interesante del Profesor Fontela, al describir tres posibles escenarios alternativos al de Maastricht: escenario del *Mercado Único* escenario *cinturón de desarrollo* y escenario *diversidad*.

En definitiva, la obra que hemos comentado muestra la preocupación de la Universidad por acercar a estudiantes, profesionales y, en general, a toda la socie-

dad andaluza la realidad de su propia economía. No hay duda sobre la valía de las aportaciones de estos autores, ya que no sólo realizan un profundo análisis de aspectos más o menos concretos de la economía de nuestra Comunidad, sino que además nos aventuran soluciones y alternativas a los problemas presentados. Resulta evidente la preocupación de todos ellos por el futuro de Andalucía en un entorno integrador y de competitividad global en la Unión Europea.